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! ! ! ! 中国
文化博大
精深历史
悠久，中国
的艺术也

独树一帜不同凡响。
通常认为，文化与艺

术相近相亲；然而，两者终
究还是不同的概
念，具有不同的属
性，它们有所差异
而各有千秋。
作为一个绘画

创作者，两者的差
异似乎更能引起我
的兴趣。

我们知道，文
化具有地域的、民
族的、宗教的……
乃至时代的或行业
的烙印，在这些特
定的氛围或范畴之
内的一些共通的喜
好习惯、思维方式
以及价值观念等
等，便成为某种特
定文化的重要因
素。所以我们是否
可以这么说，文化首先是
在特定环境下的具有共性
的因素以及价值观念，特
定的共性是其重要的属
性。其次，文化的形成必
然经由一个缓慢的过程，
需要时间的积累以完成菁
华的沉淀。第三，文化的
成型须经过众多人乃至几
代人的共同作业而不太可
能通过个人之力去完成。
第四，文化之所以能悠久，
是源于一代又一代人传承
和努力。
以文化的这些特性反

观艺术，我们会很意外地
发现两者原来是多么的
格格不入甚至是完全相
反的。
首先，我们知道艺术

重视的是个性而非特定环
境下的共性，很难想像一

件没有个性的作品可以升
华到艺术的境界。其次，
艺术（作品）的产生可以
是即兴的吟唱或瞬间的
爆发而无须历史的沉淀
与时间的积累。第三，艺术
的完成常常是由于个人或
少数人努力的结晶而与大

范围的集体行为无
缘。第四，也是最为
关键的，艺术之所
以为艺术，是源于
其创造的特性而非
传承所能。
从创作的现场

来看，我们是否可
以这样说，绘画作
品如果作为文化的
传承或普及，那么
它可以是喜闻乐见
的、代代相传的而
无须执着于创意和
个性。这样的作品
无疑可以成为传统
文化的铁杆捍卫
者。反之，倘若从艺
术的标准来要求绘
画，那么它必须是

原创的且充满个性、与众不
同的甚至是前无古人的。
诚然，正如文化与艺

术的因素可以共存于某件
特定的作品一样，传承与
创新也不一定就是完全对
立或处处矛盾的。尽管如
此，绘画作品的创造意义，
仍然是区别文化或艺术的
分水岭。
对画家而言，是致力

于传统的继承还是着眼于
创意的探索，或许是一个
关键的选择。

一个世纪的传奇
陆林森

! ! ! !外滩 !号，延续了一个多世纪
的传奇。今年盛夏，我因跟拍企业
宣传片外景，走进了“华尔道夫”，
感受它的历史脉息。

在中庭环廊，位于半弧形大理
石楼梯空隙之间，一部三角形电梯
引起了我的注意。我站在电梯外，
好奇地打量着。"##多年前，这
部来自德国的三角形电梯，是上
海的第一部西门子电梯，风雨沧
桑，如今依然形态如昨，运行自
如。“哗啦啦”，铁栅栏门拉开，我
走了进去，感觉这电梯果然与时
下的电梯大不一样，不只是状如三
角，空间也非常狭小，最多只能容下
三四个人。西方人体型魁梧，电梯
轿厢何以如此狭小？陪同的一位内
行说，在隐蔽的墙角处，有一条可
直通酒店各楼层的升降梯管道，由
此推测，“三角电梯”不会是客梯，
而是当年专为客人送餐饮用的。

从底楼升至二楼、三楼，似乎
在穿越历史，来到了百年前。这里，
曾是上海最豪华的俱乐部“上海总
会”所在地，建筑风格仿效英国古
典主义，从东南亚进口的柚木，经
中国工匠精心制作，做成了拼花地
板、门窗壁橱、护墙壁板，直到今
天，仍然显得雍容华贵。

在华尔道夫，我还见识了其他
几件“稀世珍宝”。"$"#年“总会”
落成后，在一楼酒吧设有一吧台，%
形，长 &'米，铺面为雪花大理石，
底座为橡木，它是镇店之宝，有远
东“第一长吧”之称。走进酒吧，见
长吧内一挂壁橱，陈列有各种高档

名贵的葡萄酒，长吧对面放着西洋
乐器，墙壁上挂着陈旧的老照片，
不由想象起英伦古典酒吧的绅士
做派，以及彼时十里洋场的奢靡场
景。可惜的是，几十年前，酒吧被挪
作他用，成为了肯德基餐厅，烟熏
火燎，散发的虽然也是十足的“洋
味儿”，但比起早先来自英伦三岛
的味儿，山姆大叔的味道显然要比
英人呛人得多。

当年，华尔道夫酒店还有“一
宝”，那就是酒店大门外入口上方
建有一透光钢框玻璃雨棚，其造型
十分独特，是“华尔道夫”特有的标
识。据一位后来参与装饰的专家级
装饰工匠考证，此棚长 "(米，宽 (

米，镶嵌水晶玻璃的精铸钢三角框

架，当年是“先在英国定制拼装，然
后拆解船运，再在现场铆合安装”
而成的。

在历史的阵痛中，“华尔道夫”
一度“盛极而衰”，据刘加农先生《古
堡今生》：“一进大门，满目疮痍。地
下室齐脚深积水，大楼内残缺壁
画、油漆斑驳，铁件锈蚀，地板
破损，电线杂乱，灯光昏黄，蜘蛛
网飘荡。”酒店空置期间，“被当
成摄影棚，租给香港导演王家
卫拍《!#'(》，梁朝伟、巩俐、张

曼玉、王菲、章子怡、刘嘉玲、木村
拓哉等中日明星聚集在此。”上世
纪 $#年代初，外滩建筑大规模整
复修缮工程启动。来自上海建工装
饰的能工巧匠，为“华尔道夫”重塑
金身，修缮复原了它的本来面貌。

时间是条河，从此岸到彼岸，
记忆的小船流淌了百多年，我在小
船上阅读“华尔道夫”。在城市的进
化中，历史用一双粗粝的手，惊人
地完成了今天和昨天的对接，为我
留下了解读上海的痕迹。

从证券大

楼内部看整个

建筑是个 !回"

字形的#明请看

本栏$

十日谈
可阅读的建筑

十二月的暖
黄惠子

! ! ! !十二月阳光四溢
的午后，听见冰融成水
滴滴落下的声音。我的
黑猫眯起眼向光而卧，
身上皮毛闪闪发亮。
风里晾晒的衣物细微转动，扬起影子飘来荡去。
安静到足够容纳任何尘埃的打扰。
万物混迹于暖，情绪随日光流浪八方，一直很朴

素。还有什么理由来催生怨念呢，季节会给你一场场眉
清目秀的悲欢。
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万维网
!"#$%& '()*%安德鲁&博伊德' 文

姜小龙 译

! ! ! !上世纪九十年代初，对计算机科技人员来说是一
个激动人心的岁月，他们目睹了一个崭新互联网的成
长与发展。这是一个巨大的平台，越来越多的电脑通
过互联网相互链接、相互传递信息。但是互联网自身
无非是电子传输系统，可以接受或发送信息包裹，但
是对信息内容却一无所知。这给勇于创新的人们敞开
了 一 扇 大
门，尝试将
信息内容放
入传递的包
裹之中。
一个显

而易见的想法是将文字放入其中，比如将文字加到科
技论文里。但是仅仅发送文字远远不够，需要标题、段
落和格式等信息。重新恢复这些格式需要遵循某种格
式。"$)$ 年蒂姆·伯纳斯*李在欧洲核子研究组织
（+,-.）工作期间，提出“超文本标准语言”（/01234254
673891 %7:;97;2），作为文字格式标准。尽管当时有其
他供选择格式，他的建议脱颖而出，得到公众认可。他
对自己的发明寄托无限希望，因此为电脑用他的语言
分享信息网络起名为万维网（<=3>? <@?2 <2A）。

万维网还需要另一个重要模块。蒂姆·伯纳斯*李
语言制定可读格式标准，但是阅读一个网页需要用软
件重建网页，该模块被称之为浏览器。

万维网要得到公众认知急需浏览器。"$$"年，美
国国会通过“高性能计算法案”，也称为戈尔法案。基金
下发到伊利诺伊大学下属的国家超级计算技术应用中

心。在那里两名计算机科技人员（一名
当时还是本科生）研发出 6=B7@C网页
浏览器。6=B7@C在当时获得巨大成功，
不仅可读文字，而且显示图像。它还与
微软窗口操作系统兼容，从而使得浏

览器走出大学、实验室电脑系统，进入寻常百姓家。浏
览器还使得网页变得五光十色：音乐、视频、购物、电子
邮件、社交网站，应有尽有。不论人们喜欢与否，浏览器
吸尽大众眼球。
在这段时间，我一直在大学工作，有幸近距离见证

这段激动人心的历史。当时互联网技术似乎按部就班
发展。蓦然回首纵观历史，万维网发展的深度与广度，
远远出乎所有人的意料。尽管私人企业作为推广万维
网发展的主力军，令人欣慰的是万维网、互联网都源于
学术界及研究机构。当
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! ! ! !如今，朋友以各种名义张罗的聚会多了起来。这
样的聚会，对于我，主要来自北大荒的荒友和中学同
学。有时合二为一，因为很多荒友就是中学同学，当
年是坐着同一列火车一起从北京到的北大荒。这样的
聚会，同窗且荒友，两两相加，如同范石湖的诗：晚

来拭净南窗纸，便觉斜阳一倍红———不
能不去。
如今，这样的聚会一般都会选在饭

店酒楼，一桌子丰盛的菜肴，鱼呀，虾呀，
贝呀，鸡呀，鸭呀，酒呀，应有尽有，往往
吃不了，也不兜着走。就着陈芝麻烂谷子
的往事回忆，一直到酒足饭饱，晕乎乎，
晃晃悠悠地握手告别。下一次聚会，依旧
是这些陈芝麻烂谷子的往事回忆，祥林
嫂一般，一遍遍的陈情诉说，浓郁的感
情，加上更浓郁的怀旧情绪，像一把把火
燃烧起过去的岁月和流逝的青春，不是
将其烧成灰烬，而是将其在火中涅槃，真
的像卡朋特那首老歌唱的那样，可以昔
日重来。
以前，我们也曾聚会。这个以前，是

指我们刚刚从北大荒返城的时候。那时
候，我们二十多岁，一晃竟然过去了四十

多个年头。那时候的聚会，我们都是在各自的家中，一
张桌子移到床边，床上坐人，椅子上坐人，围成一圈，把
窄小的房间挤得满满登登。那时候，根本没有想到聚会
去饭店，因为兜里的“兵力”不足，一根扁担挑两头，还
要养活上老下小。但呼朋引伴到各家聚会的劲头，一点
儿不亚于眼下。

聚会的酒是北大荒，
那种蓝牌牌 (# 度的北大
荒酒，如今很难找到了。饭
菜则都是出自我们的手，
那时候，我们很多人都无
师自通或自学成才，操练
成烹饪高手。记得有一
年，我的一个中学同学兼
荒友结婚，为了省钱，婚
宴在家里，屋里院里摆上
好几桌，我自告奋勇当主
厨。正过五一，赶上
菠菜上市，便宜，我
买了很多菠菜，一
连做了：菠菜肉片、
菠菜豆腐、菠菜海
米……就连珍珠丸子，我
都在下面铺一层翠绿的菠
菜。我的这位同学新郎官
跑进厨房，苦瓜一样耷拉
着脸对我说：赶紧换换吧，
别再菠菜了，都快给大伙
的脸吃绿了！但是，这并没
有影响这次重要的聚会，
以致到现在人们还记得那
场菠菜宴。
聚会，我还有一个拿

手菜，是沙拉。那时候，哪
里去买沙拉酱，我用开锅
的热油，浇在鸡蛋黄上，要

一手倒油，一手不停搅拌
蛋黄，直至搅拌成我的沙
拉酱，大家吃得像在老莫
那里一样地开心。
当然，这只是重要聚

会才会出手的绝活，一般
聚会，如果只是三两好友，
我的菜谱上只有一道，便
是疙瘩汤。现在，饭馆里也
卖疙瘩汤，我做的疙瘩汤，
没有西红柿，没有最后飞

上的一层蛋花，也
没有点上的那一滴
滴的香油，只有大
白菜和面疙瘩，用
葱花炝锅，最后洒

一点儿酱油。我管它叫作
拨鱼儿，因为我用筷子把
和好的面一片片拨下锅，
真有点儿像一尾尾的小银
鱼。我会做上满满的一大
锅，如果来的是一个人，我
们两个人把这一锅吃得精
光；如果来的是两个人，我
们三个人把这一锅吃光。
那时候的聚会，不会因为
拨鱼儿的简单，而有损一
根毫毛。我们照样天南地
北，海阔天空，上至马列主
义，下至鸡毛蒜皮，聊得开

心尽兴，一直到夜阑人静，
朋友才依依不舍骑上自行
车，消失在茫茫夜色里。我
那雷打不动的拨鱼儿，当
时只道是寻常，现在却常
让我怀想。

如今的聚会，有时也
会点上一盆疙瘩汤，那只
是点缀，像饭后的甜点，
为了给大家解酒或腻缝
儿的。
其实，一般的聚会，或

陌生一点儿的人，或社交礼
节性的聚会，可以去饭店酒
楼，但像我们这样发小加荒
友的聚会，大可以常去各
家去重温旧梦。只是，如今
的聚会，已经断然没有去
各自家中的了。如今的聚
会，我拿手的沙拉和疙瘩
汤，再也派不上用场。

责编(史佳林

八十抒怀
邓伟志

! ! ! !乘舟!绕日八十圈)

汗水和"墨廿四卷* 人生

八味#都尝遍) 帽子$高

累能防弹* 真理燧石%光

燎原)求知岂能有终点+不

信人生二百年) 但求珠黄

胜天眼*

注：!舟，指地球之舟。
"和，音 D=9。#八味：甜酸
苦辣，咸痒涩麻。$指政治
帽子、辫子。%马克思讲：真
理是燧石，越打越发光。

想起余光中
林 白

! ! ! !上个世纪八十
年代买过一本流沙
河编的《台湾诗人
十二家》，其中有余
光中……这是我的
诗歌启蒙读物……直到 !#"!年六月份
我才第一次见到余光中老先生，是到香
港澳门开大陆与港澳台的文学论坛会，
他的发言演讲，谈到了汉语的美学价值，
他认为现在大陆的文学语言不够典雅，
不够讲究，比较粗糙。然后，我就吃错了

药，轮到我发言的时候
我说，大陆语言的粗粝
是有历史原因的，大陆
用三十年的时间走完了
西方发达国家三百年的

道路（或者，用三五
十年的时间干了许
多“史无前例”的事
情）文学也必然泥
沙俱下，文学应把

这种历史的在场的东西表达出来……粗
粝的语言也有粗粝的美学价值……太典
雅的语言跟大陆的现实是隔膜的……散
会之后，余光中找到我，他表示要读一读
我的作品，并且给我写了几句话“第一次
来港澳，只剩下台湾，等待你的第一次”。
我一直以为，会在台湾见到他……当时
他体态清癯精神很棒，八十多岁的老人
家，站着演讲，声音洪亮，中气甚足，所讲
内容严肃而充实，例子随口举出……听
到他逝世的消息感到极突然。

东平路!!号原宋子文府邸 %水彩画& 胡 军


